
Кирилл Иванов

Ибо не понимают,  
что предлагают.

Похоже, инициатива члена Совета 
Республики Сергея Сивца получи-
ла поддержку. Как сообщает TUT.BY, 
проект Кодекса об административ-
ных правонарушениях, над которым 
работают депутаты, среди прочего 
предусматривает наказание в виде 
драконовских штрафов за «незакон-
ное использование флагов».

Анонсированные изменения в ко-
декс уже вызвали негативную реак-
цию, в соцсетях в адрес авторов идеи 

ужесточения наказаний появляются 
не самые лестные отзывы.

Между тем, если учесть причины, 
побудившие сенаторов и депутатов 
взяться за «неправильную» символи-
ку, их стоит скорее поблагодарить.

Те из нас, для кого бело-крас-
но-белый флаг и «Пагоня» являются 
безусловной ценностью, еще пол-
года назад в самых смелых мечтах 
не могли себе представить сотни и 
тысячи полотнищ на улицах белорус-
ских городов.

Сегодня это обыденность. И во 
многом не в последнюю очередь это-
му мы обязаны действиям властей.

Милицейский произвол в жаркие 
дни и ночи августа объединил под 
национальными символами сотни 
тысяч белорусов самых разных взгля-
дов. БЧБ стал символом сопротивле-
ния насилию и запугиванию.

Количество флагов в окнах и 
ленточек на заборах растет, сколь-
ко бы пожарных, коммунальщиков 
и омоновцев не отправили на борь-
бу с ними. И попытка штрафовать 
за «неправильный флаг» вряд ли 
исправит ситуацию. Скорее, нао-
борот, приблизит окончательное 
возвращение национальной симво-
лики.
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Александр Старикевич

Мужество и стойкость 
белорусов, протестующих 
против беспредела, 
творимого властями, 
впечатляют. Но, чтобы 
одержать победу в этой 
схватке, нужно кое-что еще.

Лет 20 назад от одного интерес-
ного человека довелось услышать 
фразу, в которой стилистическая 
правильность сознательно принесе-
на в жертву ради лаконичности фор-
мулировки.

К сожалению, на мой взгляд, сей-
час много эмоций и действий, но 
мало осмысления происходящего. 
Оно зачастую подменяется приняти-
ем желаемого за действительное (из 
серии «в успех «Народного ультима-
тума» верит каждый белорус»).

Как следствие, допускаются 
ошибки, которые сильно облегчают 
жизнь правящей команде. Проде-
монстрирую на конкретном приме-
ре.

Что упускают сторонники перемен170722 КОММЕНТАРИИ 
12.11.2020

 
Мы должны быть  

больше их умнее, чем 
они нас – сильнее.

Евгений Будинас
(Окончание на 8-й стр.)

Почему стоит поблагодарить инициаторов 
борьбы с «незаконными флагами»

170385 ЗАЦЕПИЛО! 31.10.2020
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Василь Верас

Когда на следующий 
день после того, как 
Александр Лукашенко 
запустил атомную станцию 
в Островце, она сломалась, 
министерство энергетики 
сделало вид,  
что всё так и было задумано.

Итак, правительственная структу-
ра утверждает, что временное пре-
кращение поставки электроэнергии 
от Белорусской АЭС было предусмо-

трено программой этапа «Энергети-
ческий пуск».

Проблема в том, что эту версию 
забыли согласовать с россияна-
ми. В результате вице-президент 
«Атомстройэкспорта» (структура 
«Росатома», которая строит стан-
ции за рубежом), руководитель 
проекта строительства БелАЭС Ви-
талий Полянин признался Коммер-
санту:

– В воскресенье, 8 ноября, блок 
был внепланово отключен от сети 
действием электрической защиты.

Полянин обвинил в случившемся 

итальянские трансформаторы. На 
вопрос, в чьей зоне ответственности 
они находятся,  вынужден был кон-
статировать:

– Поставка, монтаж и наладка 
электрической схемы генераторного 
выключателя с использованием дан-
ных трансформаторов — это наша 
зона ответственности.

Такое «ударное» начало работы 
АЭС навевает мощнейший «опти-
мизм» относительно ее перспектив. А 
уровень «честности» и «открытости» 
госструктур, отвечающих за работу 
станции, зашкаливает.

Салідарнасць

Независимый экономист 
Ярослав Романчук 
спрогнозировал рост 
тарифов на электроэнергию 
после ввода в строй атомной 
станции под Островцом.

В эфире Еврорадио Романчук 
рассказал, что и 10 лет назад, и те-
перь продолжает задавать чинов-
никам вопрос, какой будет цена на 
электроэнергию с появлением Бе-
лАЭС. Но дать точный ответ ему не 
могут.

– Звучат разные цифры: от 8 до 
12,5 центов за киловатт-час… Это 
гиря, которую Лукашенко и прави-
тельство повесили не шею произ-
водителям. Я думаю, будет так. Для 
частного бизнеса тарифы составят 
40-50 центов за киловатт-час. Для 
населения, безусловно, будет не 
ниже за 6 центов – потому что мы се-
годня столько платим. Но напомню, 
что в рамках импорта электроэнер-
гии могли бы покупать ее за 4 цента, 
– рассказал экономист.

Романчук подчеркнул: если бы 
не построили БелАЭС, электроэ-
нергия была бы дешевле для насе-
ления «процентов на 20%». Дело в 
том, что в цену необходимо будет 
заложить выплаты по российскому 

кредиту на строительство атомной 
станции. 

– Как это (новая цена) повлияет 
на конкурентоспобность и стоимость 
товаров – никто из чиновников не го-
ворит. Тот факт, что на протяжении 17 
лет реализации этого проекта отсут-
ствует экономический рассчет и ком-
мерческая логика, свидетельствует, 
что это вовсе не про бизнес, а про ос-
воение ресурсов, – отметил Роман-
чук, подразумевая 7-10 миллиардов 
долларов, полученных от России в 
виде кредита.

Экономист добавил, что на экс-
порте электроэнергии с БелАЭС за-
роботать не удастся:

– Мы разрушили отношения со 
странами Балтии, они ничего поку-
пать не будут. Россия не покупает, в 
Смоленском регионе электроэнер-
гии хватает. У нас роста спроса нет 
– столько, сколько в состоянии выра-
батывать БелАЭС, не нужно.

По этим причинам Романчук на-
звал возведение атомной станции в 
Островце циничной шуткой над бело-
русами.

Романчук: Над белорусами  
цинично пошутили, с появлением АЭС  
электроэнергия подорожает

170719 ЭКОНОМИКА 
11.11.2020

Фото ТАСС

Как власти солгали про инцидент на АЭС
170774 СКАНДАЛЫ 13.11.2020
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Тамара Шевцова

Олег Волчек считает, что 
власти обязаны возбудить 
дело по ст.139 УК РБ.

Руководитель правозащитного 
центра «Правовая помощь населе-
нию» Олег Волчек, как бывший сле-
дователь, считает, что в связи со 
смертью Романа Бондаренко обяза-
ны возбудить дело по ст.139 Уголов-
ного кодекса Беларуси.

— Следственный комитет Цен-
трального района Минска обязан 
возбудить дело по факту убийства. 
Как правило, дело возбуждается 
сразу по факту самой смерти без 
конкретных подозреваемых, — от-
метил в экспресс-комментарии 
«Салідарнасці» Олег Волчек. — Что 
значит «неравнодушные гражда-
не», о которых говорит МВД? Здесь 
видно, что прибежали натрениро-
ванные парни, видно, что они поя-
вились сразу, что профессионально 
наносились удары и проводилось 
задержание.

Уже известно, что Роман никого не 
провоцировал. Якобы он хотел сфо-
тографировать процесс. Но что это 
за «неравнодушные граждане», кото-
рые так боятся фотографироваться 
или объяснить свою позицию?  

Бывший следователь полагает, 
что если действовать строго в рамках 
закона, то раскрыть это преступле-
ние не составляет никакой сложности 
с кратчайшие сроки:

— Вообще, у нас, когда проис-
ходило убийство, дело бралось под 
особый контроль на самом верху, 
каждый день спецдонесение орга-
нами прокуратуры, подымали всех 
оперов, сыщиков всего района, го-
рода, страны, чтобы раскрыть пре-
ступление по горячим следам за 
день-два.

Убийство человека в любой стра-
не всегда стоит на первом месте по 
раскрытию. И раскрыть это престу-
пление не вижу сложности вообще.

Сделать запрос в МВД, истребо-
вать все записи с видеокамер, уста-

новить личности, машины там видны. 
Проверить, где были все сотрудники 
эти три часа, допросить дежурного 
по части. В РУВД везде есть камеры, 
есть приказы на каждое действие. 
Если следователь будет работать 
нормально, в течение двух суток по 
горячим следам это дело может быть 
раскрыто, — уверяет бывший следо-
ватель.

Как известно, врачи БСМП, куда 
был доставлен молодой человек, 
опровергли заявление СК о том, что у 
погибшего Романа Бондаренко была 
«диагностирована алкогольная ин-
токсикация».

— Даже если бы она была, это не 
является никаким смягчающим об-
стоятельством для убийства. Я ду-
маю, СК это придумал для того, чтобы 
найти себе хоть какое-то оправдание, 
спихнуть на пьяную драку. Но есть не-
сколько видео, есть заключение вра-
чей, медэкспертов, есть переломы, 
ушибы, гематомы. Также есть куча 
свидетелей, — подчеркивает юрист.  

Журналистское расследование: 
Что случилось с Романом Бондарен-
ко на «Площади перемен» в Минске?

Он уверен: не зависимо от того, 
как сейчас поведет себя следствие, 
виновные в гибели Романа Бонда-
ренко все равно будут установлены.

— Я думаю, что внутренние служ-
бы МВД уже всех вычислили, те же 
прокуроры уже все знают. Скрыть 
такое сложно. К тому же, если сей-
час не раскроют это убийство, ответ-
ственность должны нести и прокурор, 
и начальник УВД, и другие лица — это 
целый клубок. Поэтому для себя они 
обязательно все установят, а в буду-
щем, когда в стране начнут работать 
законы, просто сдадут виновных, — 
уверен правозащитник.

 
Ст. 139 УК РБ  

«Убийство» подразуме-
вает «умышленное про-
тивоправное лишение 
жизни другого челове-
ка, (убийство), совер-
шенное группой лиц,  

с особой жестокостью, 
сопряженное с похище-

нием человека».

За такую квалифика-
цию предусмотрено 
наказание в виде ли-

шения свободы на срок 
от восьми до двадцати 
пяти лет или пожизнен-
ное заключением, или 

смертная казнь.

Экс-следователь: «Убийство  
Романа Бондаренко можно раскрыть  
по горячим следам за двое суток»
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Как бастуют машинисты 
БелЖД.

На БелЖД с 26 октября ситуация 
усугубляется, сообщили  «Салідарна-
сці» в стачкоме БелЖД.

— Во-первых, часть машинистов 
просто не выходит на работу, берут 
больничный или за свой счет. Дохо-
дит до того, что в Молодечно пере-
стает хватать бригад, а оттуда соста-
вы идут на Литву.

Так происходит из-за усиливающе-
гося давления на работников. Одного 
из активистов задержали прямо во вре-
мя ведения ремонтных работ на путях.

Сейчас к стачке официально при-
соединились четверо сотрудников 
железной дороги. Среди них инже-
нер-электронщик из Гомельского от-

деления Александр Поляков. Его уже 
уволили.

В стачкоме говорят, что железно-
дорожники продолжают вести «рель-
совую войну».

— Инцидентов с замыканием 
путей настолько много, что их за-
претили вносить в АСКБД  (Авто-
матизированную систему контроля 
безопасности движения). Аварию это 

не вызовет, но движение затормозит. 
По инструкции машинист выполняет 
служебное, не экстренное торможе-
ние. А потом по распоряжению ли-
нейного диспетчера или дежурного 
по станции двигается до следующего 
участка на скорости не выше 20 км/ч. 
Другие составы замедляют ход по 
цепочке, так происходит по всей вет-
ке, — отметили собеседники.

В результате «рельсовой войны», 
рассказали в стачкоме, задержка для 
прохождения составов в отдельных 
случаях длится больше суток, что ве-
дет к срыву сроков доставки грузов, 
потере доверия партнеров.

— Мы пока не можем документаль-
но подтвердить информацию, но ки-
тайские и европейские экспедиторы 
уже выражали свое недовольство эти-
ми задержками, — указали в стачкоме.

Салiдарнасць

Как КГБ помогает 
разваливать заводы.

На Минском электротехническом 
заводе им. Козлова уволили 25 рабо-
чих, вступивших в стачку. Об этом сооб-
щил телеграм-канал «Честные люди».

«25 человек уже уволены, и это явно 
не конец. Один из заместителей ди-
ректора будет отправлен на пенсию 
раньше срока, потому что заступился 
за подчинённого. Но, несмотря на дав-
ление, рабочие продолжают сопротив-
ление», — говорится в сообщении.

Большинство сотрудников, объя-
вивших о забастовке, работали свар-
щиками в цехах №16 и №6. Все они 
не работают с 26 октября, когда Свет-
ланой Тихановской была объявлена 
общенациональная забастовка.  

Под угрозой находится основное 
производство предприятия, на грани 
остановки цеха, где делают  корпуса 
трансформаторов.

— Увольняют рабочих, которые яв-
ляются высококвалифицированными 

специалистами, которые определяют 
производственный процесс, это свар-
щики высокого класса, инженеры вы-
сокой квалификации, — подтвердил 
«Салідарнасці» председатель Свобод-
ного профсоюза металлистов  (СПМ) 
Александр Бухвостов.

По его мнению, предприятие в на-
стоящее время испытывает серьез-
ные проблемы.

— Там сейчас просто некому варить 
масляные трансформаторы. Пытают-
ся привлечь штрейхбрехеров с других 
предприятий. Но не всех можно заме-
нить! Ведь сварочные работы специ-
фичны. Для того, чтобы выполнять такие 
работы, нужно пять лет варить! Космиче-
ские корабли тоже варят, но это не зна-
чит, что каждый сварщик это сможет.

На самом деле, директора не хо-
тят увольнять людей, они ж не враги 
себе. «Неблагонадежных» заставляет 
увольнять КГБ. Получается, что спец-
службы способствуют стачке.

Вся политика, которая ведется по 
указанию Лукашенко о том, чтобы выго-
няли инакомыслящих рабочих и студен-

тов, поможет развалить предприятия и 
вузы, — уверен профсоюзный лидер.

В настоящее время в первичную 
организацию СПМ на МЭТЗ вступили 
более ста рабочих.

— Подавляющая часть рабочих 
на всех предприятиях категорически 
против этой власти. На Минском за-
воде колесных тягачей уволили высо-
коквалифицированных специалистов 
из  управления главного конструкто-
ра. Сейчас там проблемы с выполне-
нием перспективных разработок.

На «Белкоммунмаше» также уво-
лили уникальных специалистов, и 
производство также на грани оста-
новки. Картина похожая везде, по-
тому что, в первую очередь, в стачки 
вступают лучшие, те, кто болеет ду-
шой за свое дело, за свой завод.  

Поэтому объявленная общенаци-
ональная забастовка продолжается, 
ее подхватили руководители пред-
приятий, увольняя людей, и таким 
образом они приведут свои предпри-
ятия к остановке. Парадоксальная 
ситуация, — считает Бухвостов.

«Директора не хотят увольнять людей,  
они не враги себе». На МЭТЗ уволили  
25 лучших специалистов

Стачком БелЖД: «рельсовая война»  
набирает обороты

170478 ОБЩЕСТВО  
3.11.2020

170437 ОБЩЕСТВО 
2.11.2020
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После 10 ноября станет 
известно, начнется ли на 
предприятии массовая 
забастовка.

Обстановка на ОАО «Гродно Азот» 
сложная. В настоящее время оста-
новлены два цеха. После остановки 
из-за технических неполадок цеха 
«Аммиак-4» вынужденно стал цех 
«Карбамид-4».

— Эти два цеха работают в тан-
деме. Если остановится Аммиак, 
остановка Карбамида неизбежна, 
потому что Карбамид работает на 
сырье, которое производит Амми-
ак, — рассказали «Салідарнасці» 
на предприятии. — Неизвестно, ка-
кая машина там вышла из строя, но 
даже если ее починят, пуск Аммиака 
в лучшем случае возможен только 
завтра, после чего начнут запускать 
Карбамид.

Но если этого не случится, то 
остановится производство не только 
карбамида, но и циклогексанона, от-
мечают на предприятии.

«Гродно Азот» одним из первых 
отреагировал на национальную заба-
стовку. Сразу несколько смен в цехах 
«Аммиак-3» и «Карбомид-4» отказа-
лись выполнять свои служебные обя-
занности.

Рабочих пытались силой заста-
вить работать силовики, уговарива-
ло руководство. Однако они начали 
присоединяться к стачке. После чего 
часть сотрудников уволили.

Сейчас при помощи платформы 
«Честные люди» на предприятии 
принимают заявления от желаю-
щих вступить в стачку. Если на 10 
ноября таких будет больше 500 че-
ловек, то завод объявит о массовой 
стачке.

— В целом на заводе уже обста-
новка очень проблемная. Она тре-
бует наличия всех высококвалифи-
цированных специалистов, однако 
обстановка в стране вынуждает их 
покидать свои рабочие места, — го-
ворят сотрудники. — Проблема с 

оборудованием — это нормально. 
Каждый аппаратчик во время смены 
делает обход своего отделения как 
раз для того, чтобы вовремя выя-
вить все неисправности. Его коллега 
беспрерывно следит за показаниями 
приборов на ЦПУ.

Почему проблему на «Аммиак-4» 
обнаружили слишком поздно, либо 
не получилось вовремя устранить? 
С высокой вероятностью, это связа-
но с нехваткой сменного персонала, 
людей, которых так легко увольняет 
администрация завода.

— Смены уменьшились примерно 
вдвое, а подготовка замены займет 
в лучшем случае год, полгода обяза-
тельной стажировки, плюс полгода 
постоянной практики. Сверху руко-
водству завода отдали два приказа, 
их часто озвучивали: уволить всех 

бастующих и при этом не допустить 
остановки цехов. Вот представился 
случай проверить,  насколько реаль-
но это сделать на практике. Невоз-
можно. И дальше будет только хуже, 
— сообщили в стачкоме ОАО «Гродно 
Азот».

В сети появилось видеообраще-
ние одного из уволенных специали-
стов.

— Когда часть моих коллег заго-
няли 26 октября дубинками в цеха и 
кричали: «Вы все равно будете ра-
ботать на нас!», а часть увезли в ав-
тозаках, я решил не помогать боль-
ше этому режиму своим трудом.  26 
числа они переступили грань и та-
кого коллектива больше не будет, — 
сказал Дмитрий Барабан, который 
проработал на предприятии более 
13 лет.

На «Гродно Азоте» доказали: уволить всех 
бастующих и при этом не допустить  
остановки цехов невозможно

170663 ОБЩЕСТВО 10.11.2020
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 КОММЕНТАРИИ

Александр Старикевич

Казалось бы, марш  
в Куропаты можно было 
не разгонять: ведь 
целью «террористов» и 
«наркоманов» в первый день 
ноября был не центр Минска 
и даже не спальные районы, 
а лес на окраине столицы. Но 
те, кому «отступать некуда», 
в очередной раз выбрали 
насилие.

На самом деле это поразительно: 
кто мог представить, что протесты 
против фальсификации результатов 
выборов будут длиться уже почти три 
месяца? Что множество людей раз 
за разом будут рисковать свободой, 
здоровьем, а то и жизнью, чтобы про-
демонстрировать свою гражданскую 
позицию? Что медики будут выстраи-
ваться в цепочки солидарности? Что 
пенсионеры будут устраивать соб-
ственные марши?..

Сложилась невероятная ситуа-
ция: правящая команда, имея в сво-
ем распоряжении колоссальный ре-
прессивный механизм, за 85 дней 
так и не смогла задушить протест. В 
свою очередь, сторонники перемен 
не в состоянии добиться, чтобы чело-
век, «наевшийся» власти, наконец-то  
встал из-за стола и направился к вы-
ходу.

Так и стоят они напротив друг дру-
га в ожидании. По сути, сейчас уже 
многое сводится к тому, кто первый 
«моргнет». Демонстранты ли устанут 
выходить на улицы, или сломается 
дубинка, которой орудует самодер-
жавие…

На первый взгляд, в краткосроч-
ной перспективе незавидным выгля-
дит положение протестующих. Они 
уперлись в стену омоновских щитов, 
которая стала последним, но пока 
действенным аргументом диктатуры.

Фокус в том, что мы не знаем ре-
ального положения дел во власти. 
Виден лишь ее фасад, с которого 
по краям откалываются кусочки, но 
в целом он еще стоит. Однако мож-
но лишь догадываться, что на самом 
деле происходит внутри.

События последних недель вы-
страиваются в цепочку, демонстри-
рующую, что там обстановка далека 
от благополучной.

Визит Александра Лукашенко в 
СИЗО КГБ был бы невозможен, если 
бы он считал, что контролирует ситу-
ацию.

Отмена в последний момент пров-
ластного митинга показала, что сбо-
ить начинает ранее безотказный ад-
министративный ресурс.

Перестановки в рядах силовиков, 
которых, по официальной версии, 
бросили на укрепление гражданской 
администрации в регионах, также 
свидетельствуют о том, что дела идут 
совсем не так, как хотелось бы вла-
стям.

Наконец, срочное закрытие гра-
ницы, когда на протяжении несколь-
ких часов в Беларусь не пускали 
даже её граждан, обнаружило, что 
управленческие решения, похоже, 
принимаются в состоянии аффекта: 
в результате механизмы исполнения 

приказов приходится корректиро-
вать уже в процессе.

Проблемы протеста очевидны. 
Однако, возможно, мы недооцени-
ваем степень истощения власти, 
которая тоже не железная. С уве-
ренностью можно говорить о том, 
что это противостояние – экзамен на 
выносливость и упорство для обеих 
сторон.

…На провластном митинге 16 
августа Юрий Караев высказался в 
том духе, что митинги противников 
Александра Лукашенко продлятся не 
дольше, чем «пару недель». Таковы 
на тот момент были ожидания мини-
стра и власти в целом. С тех пор про-
шло два с половиной месяца, и Кара-
ев уже далече, а протесты никуда не 
делись.

Главу МВД демонстранты уже – 
называйте, как хотите – превозмог-
ли, перетерпели, вынесли. И это дает 
осторожные основания для надежды, 
что в главной «битве взглядов» сто-
ронники перемен тоже возьмут верх.

Власть против сторонников перемен:  
кто первый моргнет

170428 КОММЕНТАРИИ 2.11.2020 
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 ЗАЦЕПИЛО!

Семен Печенко

Зацепило! Удивительно, какой 
избирательной может быть память 
государственного чиновника.

На встрече со студентами БГУ Наталья Кочанова эмо-
ционально признала:

— Я никогда, никогда не думала, что в нашей стране 
может это произойти. Никогда. Потому что никаких для 
меня, казалось, предпосылок, чтобы это произошло, я не 
видела в нашей стране.

Мнение о том, что в Беларуси якобы «ничто не предве-
щало», прозвучало не один раз:

— Я проехала огромное количество людей и ауди-
торий, с которыми встречалась, по всей нашей стране. 
Нигде, никто мне в предвыборный год, еще раньше, не 
сказал: «Наталья Ивановна, слушайте, да у нас тут бес-
предел». Говорили о том, что надо земля на строитель-
ство дома. Пожалуйста, тебе земля.

Удивительно, какой избирательной может быть па-
мять госчиновника. Ведь это именно Кочановой дове-
лось в прошлом году по просьбе Лукашенко извиняться 
перед могилевскими цыганами, попавшими под жест-
кую милицейскую облаву из-за ложного обвинения. Тот 
случай, как и другие скандалы с участием милиционе-
ров, в который раз напомнил об истории украинской 
Врадиевки.

Это на прием к Кочановой в ее бытность главой Ад-
министрации годами тщетно пытались попасть простые 
пенсионеры — с историями о чиновниках, прокурорах и 
милиционерах, которые очень даже можно описать сло-
вом «беспредел».

«Салідарнасць» также объехала всю страну — от Шар-
ковщины до Зельвы. И везде список проблем, озвученных 

местными жителями, был куда шире, чем необходимость 
в участке под застройку. Нищенские зарплаты, безрабо-
тица, угасающая инфраструктура деревень и малых горо-
дов, отсутствие перспектив — далеко не полный список 
претензий, которые «не услышала» на общественных при-
емах чиновница.

Добавим сюда историю с коронавирусом, который 
власти в упор не «замечали» накануне выборов, пока не 
понадобилось сократить число «лишних» глаз и ушей на 
избирательных участках.

Глухота властей, утрата обратной связи с обществом 
наверняка стали одной из причин происходящего в стра-
не сегодня. Попытки убедить белорусов в том, что от-
сутствие лебеды в их рационе и есть предел мечтаний, 
выглядят не просто нелепо, а оскорбительно. Со всеми 
вытекающими последствиями.

Несколько слов о беспределе, который  
«не заметила Кочанова»

170524 ЗАЦЕПИЛО! 5.11.2020

Наталья Кочанова на одном из приемов граждан.  
Фото БЕЛТА

Салiдарнасць

Глава Беларуси пообещал 
увеличить пенсии. Проблема 
только в том, что они 
уменьшились.

Об этом он заявил во время от-
крытия третьей линии метро.

И добавил, что пенсионеров важ-
но поддерживать в любой ситуации, 
как бы ни было сложно.

Проблема как раз заключается в 
том, что реальные пенсии-то уже упа-
ли. Как подсчитал TUT.BY, в сентябре 
по отношению к августу это падение 
было на 0,9%.

Насколько хотят увеличить пен-
сии и когда это произойдет, глава 
Беларуси не уточнил. Как и то, что 

по сравнению почти со всеми сосед-
ними странами белорусские пенсии 
одни из самых низких. Например, во 
«вражеской» Польше, которую так 
ругают белорусские власти, средняя 
пенсия равна 2482 злотых, или 1662 
рубля.

И еще несколько зарисовок о том, 
как власти умеют «поддерживать пен-
сионеров в любой ситуации».

Вот такие кадры можно было ви-
деть на марше пенсионеров 12 октя-
бря.

Напомним, в тот день силовики 
применили светошумовые гранаты, 
газ и другие спецсредства. Сотни че-
ловек были задержаны.

Как Лукашенко пенсионерам «помог».  
Слова и дела

170567 ОБЩЕСТВО 6.11.2020

 
Обязательно надо  

помочь пенсионерам, 
ветеранам. Это наша 

опора. Я вчера подпи-
сал указ о повышении 
(хоть немножко) пен-
сий, чтобы реальные 

пенсии не упали.

Александр Лукашенко
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Салiдарнасць

Дмитрий Гудков –  
о решении Пашиняна.

– На мой сторонний взгляд, к ны-
нешней ситуации в Армении при-
менима фраза «История нас оправ-
дает». Премьер Пашинян принял 
единственно возможное в этой си-
туации решение: капитулировал. И 
это решение сейчас сохранит жиз-
ни: единственное, что имеет зна-
чение, – пишет лидер «Партии пе-
ремен» Дмитрий Гудков. – Конечно, 
он понимал все риски для себя: по-
этому полиция и не мешала толпе, 
это была расплата за решение. Но 
выбор-то был простой: или война до 
последнего человека, или выход из 
нее.

Пусть болезненный для страны, 
пусть уничтожающий политическое 
будущее Пашиняна, но спасающий 
тысячи жизней.

Те, кто громил Дом правитель-
ства, делали это в тылу. Хорошо бить 
вазы с цветами и кидать мониторы 
об пол: они не выстрелят в ответ. 

Звать на войну и требовать крови во-
обще легко: лишь бы это была чужая 
кровь.

Пашинян пришел к власти в Арме-
нии на волне невероятной поддерж-
ки: сегодня он обнулил ее, но не как 
Путин, а буквально: разменял весь 
свой политический капитал на одно 
главное решение. То, которое ему 

вряд ли простят, но которое было не-
обходимо.

Те же Путин, Лукашенко и про-
чие диктаторы никогда не сделают 
ничего подобного: за власть они 
будут цепляться до последнего че-
ловека. Любой мир лучше войны. 
Те, кто выжил, могут изменить бу-
дущее.

 КОММЕНТАРИИ

«Путин, Лукашенко и прочие диктаторы  
никогда не сделают ничего подобного»

Белорусское общество по отно-
шению к власти делится на разные 
группы. Если очень грубо, на три (на 
самом деле, конечно, больше, но в 
данном случае предельно упростим 
классификацию):

- те, кто против Лукашенко;
- те, кто за Лукашенко;
- колеблющиеся.
Очевидно, что успех станет более 

вероятным и придет быстрее, если 
первая группа привлечет на свою 
сторону третью (хотя бы частично). 
Почему этого не происходит?

Консолидироваться проще на не-
гативной повестке («Уходи!»). Но она 
уже собрала почти всех, кого могла 
на данном этапе.

«Колеблющиеся», возможно, раз-
деляют требования отставки Лука-
шенко, освобождения политзаклю-
ченных и прекращения насилия, но 

в то же время нуждаются в дополни-
тельной мотивации, чтобы из наблю-
дателей превратиться в участников 
процесса.

Значит, первая группа должна 
вести системную информационную 
работу с третьей. Причем работу до-
статочно разноплановую, посколь-
ку колеблются граждане по разным 
причинам: кто-то боится, кому-то 
нужно видение, что будет после сме-
ны власти, а некоторые просто ждут 
«пряников» для себя лично, хотя бы в 
виде обещаний.

Надо каждый день объяснять на 
пальцах и актуальных информацион-
ных поводах, чем чревато для эконо-
мики (образования, медицины и т.д.) 
дальнейшее нахождение у власти 
Александра Лукашенко первого пре-
зидента. И в то же время продвигать 
ясную и привлекательную альтерна-
тиву (программную, персональную, а 
лучше и ту, и другую).

Казалось бы, это очевидные вещи. 
Однако они до сих пор не делаются.

Причины вполне объяснимы. Де-
централизованный протест имеет 
свои плюсы, но и недостатки посте-
пенно проявляются все отчетливее. В 
частности, сложно представить себе, 
как он может агитировать колеблю-
щихся перейти в стан активных про-
тивников Лукашенко.

Существующие оппозиционные 
штабы эту задачу тоже не решают. 
Скорее, они усугубляют проблему 
своими подчас опрометчивыми заяв-
лениями и шагами.

В каком виде? Да в любом. Полити-
ческая партия или движение. Сетевая 
структура. Просто небольшая группа 
граждан, объединенных общей це-
лью. Главное требование во всех слу-
чаях одно – умение генерировать кон-
курентоспособные идеи, стратегии и 
механизмы их реализации.

Без этого дальше никак.

Что упускают сторонники перемен
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


